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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

ПАРТИЯ РЕШЕНИЙ, А НЕ ЛОЗУНГОВ

ЗА ПРАВДУ РЕСПУБЛИКА ТЫВА

Лишь по официальным данным, на улицах республиканской столицы обитают 3700 бродячих собак. 
И каждый год – сотни случаев, когда озверевшие бродяжки нападают на кызыльчан. Почему гуманное 

отношение к братьям нашим меньшим обернулось смертельной опасностью для каждого из нас? 
Как остановить бешеный рост численности бездомных животных – читайте на странице 3
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В любой непонятной экономической 
ситуации россияне – те, конечно, у кого 
есть деньги – привыкли инвестиро-
вать в недвижимость. Но большинство 
жителей Кызыла справить новоселье 
не могут. Почему в республиканской 
столице астрономические цены на 
квадратные метры и кто виноват, 
что земля под застройку – золотая? 
Об этом и не только – в своём 
авторском материале разбирает-
ся кандидат в депутаты Хурала 
представителей города Кызыла 
от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ  

АСТРОНОМИЧЕСКИЙ ПРАЙС 
Существует такое понятие – норматив стоимости 

одного квадратного метра жилого помещения. По-
казатель утверждается федеральным минстроем, 
и  эти цифры используют, например, при выкупе 
квартир для социальных нужд у застройщиков. 

Получается, что на по-
купку однокомнатной 
квар тиры 36 кв. м (с нор-
мальной отделкой) в Кы-
зыле придется потратить 
не меньше трёх миллио-
нов рублей, а если однуш-
ка в центре города  – за 
неё попросят и  все пять. 
Хотя ещё лет десять назад 
за три миллиона можно 
было купить двухком-
натную (с хорошим 
ремонтом). 

СПРОС ПРЕВЫШАЕТ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Высокий спрос на жильё обязан 
двум факторам. 

Во-первых, в Тыве разместили 55-ю гор-
ную мотострелковую бригаду. Военнослужащим 
и их семьям надо где-то жить. 

А во-вторых, продолжается активная миграция 
населения из районов республики в столицу. И при 
этом в последние годы строительство коммерческого 
жилья в Кызыле практически не велось. Вот откуда 
цены растут. 

Ситуацию может изменить новый генплан города. Но 
работу депутатского корпуса и мэрии Кызыла в этом 
направлении трудно назвать удовлетворительной. 

Из-за бюрократической волокиты разработка 
и утверждение столь важного документа 
растянулась на годы. 

ИПОТЕКА УЖЕ НЕ В ПОМОЩЬ
Ещё недавно кызыльчан выручала доступная ипо-

тека. Но, во-первых, после повышения ключевой 
ставки Центрального банка этот вариант для многих 

стал недоступен. А во-вторых, сами банки сегод-
ня реже одобряют заявки на этот вид креди-

та или повышают размер первоначально-
го взноса с 20 до 30–35%. 

«Новые вводные» практически па-
рализовали тывинский рынок недви-
жимости. Глава республики 
на недавней встрече с  мини-
стром финансов России пред-

ложил включить наш регион 
в  льготные ипотечные програм-

мы. Станет ли теперь комфортное 
жильё ещё и доступным, время 

покажет. 

Не имея возможности купить квартиру, некоторые 
кызыльчане решают возводить жильё своими руками. 
Но не тут-то было. Мало найти деньги на строймате-
риалы, сначала надо пройти семь кругов чиновничьего 
ада и оплатить десятки справок и выписок. 

Во многом из-за бюрократии в наш регион 
не рвутся застройщики из Абакана, 

Красноярска, Новосибирска и других 
городов. 
Кроме того, купить землю под строитель-

ство – то ещё испытание. Кто и зачем соз-
дает столько препон? Возможно, не по-
следнюю роль здесь играет и банальная 
коррупция. 

Поэтому хватит уже разбазаривать городские 
земли, на которых давно пора строить жильё для 
многодетных семей и других категорий льготников! 
Настало время вспомнить о людях, которые деся-
тилетиями ждут положенных им по закону муници-
пальных квартир!

ИЗ ЧЕГО СТРОИТЬ? 
Что будет с ценами на жильё в конце года, ска-

зать сложно. Эксперты констатируют: сегодня в Рос-
сии рынок жилья «перегрет» – предложений куда 
больше, чем желающих купить. И в целом по стране 
в  ближайшие месяцы ожидается некоторое сниже-
ние стоимости квадратных метров. 

Но совсем другое дело Тыва. Предложений даже 
на вторичном рынке – крайне мало. А если учесть, 
что стройматериалы в наш регион завозят из-за 
Саян, вероятно, что к концу года, когда закончатся 
старые запасы, жильё станет просто золотым. 

ОТКУДА ЦЕНЫ РАСТУТ? 

Ренат Ооржак  

Так вот. 
В среднем 
по России 
на второе 
полугодие 
2022 года 
норматив составил 

83420 рублей, 
а в Тыве эта цифра 
куда больше – 

103684 рубля 
за «квадрат». Спрашива-

ется, откуда такие 
заоблачные цены? 

Ведь зарплаты у людей 
небольшие, а желающих 

переехать в наш реги-
он – не сказать, что 

очень много. 

Недавно, например, правоохранители задержали 
бывшего начальника Департамента архитектуры 
и градостроительства мэрии Кызыла – его подо-
зревают в фальсификации документов об итогах 
аукциона на право выкупа муниципальных земель-
ных участков. По мнению следователей, ущерб го-
родской казне мог составить 16 миллионов рублей. 

Что делать?
Республике нужно срочно наращивать темпы производства 

своих стройматериалов – возводить заводы, 
поддерживать малый и средний бизнес, привлекать 

инвесторов из других регионов. Иначе новоселье для 
большинства кызыльчан так и останется несбыточной мечтой.

НА ЖИЛЬё
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СХЕМА НЕ СРАБОТАЛА? 
Мэрия города в решении «собачье-

го» вопроса действует по стандартной 
схеме: объявляются торги – заключается 
договор с подрядчиком, а далее – отлов, 
стерилизация, вакцинация, выпуск «на 
свободу» или передержка в питомнике.

В 2022 году на эти 
мероприятия муниципалитет 
выделил всего лишь
3,5 миллиона рублей.
Эти деньги по итогам конкурса по-

лучила общественная организация по 
защите животных «Хатико». 

Чиновники рапортуют, что на ули-
це Ровенской уже строится приют, ко-
торый сможет принять до 250 собак. 
Перекрыта кровля, установлены окна 
и двери, построены вольеры и отдель-
ная кочегарка, есть водоснабжение 
и проведено электричество. 

Но способны ли эти меры изменить 
в корне ситуацию с бродячими собака-
ми в нашем городе? 

РАБОТАТЬ НАДО
С ХОЗЯЕВАМИ

По мнению члена Регионального 
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Дианы Идам, 
выловить всех животных с городских 
улиц нереально. Поэтому важно дей-
ствовать на упреждение – работать 
с хозяевами собак – с теми, кто, на-
игравшись, выбрасывает питомцев 
или без контроля отпускает четверо-
ногих «погулять». 

– Взять хотя бы жителей част-
ного сектора, в народе называемого 
«Шанхай» в Кызыле, – комменти-
рует Диана Идам. – Людей пере-
селили, дома снесли, а на пустыре 
вместе с развалинами и грудами 
мусора, остались осиротевшие со-
баки, когда-то преданно служившие 
хозяевам. Так человек отплатил за 
любовь и верность. 

Социалисты Тывы считают, 
что проблема требует 
системного подхода. 

Воспитывать ответственное отно-
шение к животным надо со школьной 
скамьи. Также необходимо дорабо-
тать нормативные акты и ввести, 
например, чипирование питом-
цев, а владельцев, которые 
преднамеренно выпускают 
животных за пределы до-
мовой территории, – при-
влекать к ответственности 
(вплоть до уголовной).  

Кроме того, считают спра-
ведливороссы, в Кызыле нужно 
создать комфортные условия для 
появления новых подрядных орга-
низаций (из числа фирм малого и сред-
него бизнеса) по отлову, стерилизации 
и  передержке бездомных собак и ко-
шек. По такому пути пошли, например, 
в Новосибирске. 

Немаловажно увеличивать и фи-
нансирование этих программ, особен-
но стерилизации. Для большинства 
кы зыл чан даже пятьсот руб лей – сум-
ма неподъёмная, а бесплатно такую 
услугу сегодня предоставляет лишь 
одна ветклиника в  республиканском 
центре. 

ЧТО ДУМАЮТ ЛЮДИ
В социальных сетях кызылчане всё 

чаще высказываются в пользу карди-
нальных мер, вплоть до отстрела бро-
дячих собак на месте. Особенно много 
таких комментариев после резонанс-
ных случаев нападения собак на людей. 

– Этот метод, конечно, негуман-
ный, но зато действенный, – считает 
Диана Идам. – А какие сейчас альтер-
нативы? Пусть животное погибнет 
от мороза в минус 40 или от рук ка-
кого-нибудь живодёра? Раньше реги-
оны справлялись с этой проблемой, 
а на мизерные бюджеты муни-
ципальных образований не 

ложились миллион-
ные расходы. 

Напомним, 
по информации 

Следственного 
комитета Тывы, 

кызылские чинов-
ники с июля 2020 

года по март 2021-го 
ежемесячно заключали 

договоры с индивидуальными пред-
принимателями на отлов собак. На 
деле же, как выяснилось, исполните-
ли ловили животных, а потом без сте-
рилизации, лечения и  чипирования 
выпускали обратно. Таким образом, 
ущерб бюджету составил свыше четы-
рёх миллионов рублей.       

ПО ЗАКОНАМ СТАИ

Почему
республиканская
столица комфорт-
на для бродячих 
собак и опасна
для простых

горожан? 

В прошлом году только 
по официальным дан-
ным зафиксировано 
563 нападения собак 
на кызыльчан – это на 
50 случаев больше, 
чем в 2020 году. К со-
жалению, не обошлось 
и без трагедий. 
После того, как феде-
ральный закон за-
претил отстреливать 
бродяжек, во многих 
российских регионах 
ситуация стала близка 
к критической. Сколько 
именно дворовых со-
бак сегодня живет на 
улицах Кызыла, точно 
не может сказать ни 
одно ведомство.
Министерство сельско-
го хозяйства
Тывы насчитывает
3,7 тысячи особей,
а мэрия Кызыла –
уже 8 тысяч. СОБАКА ВСЁ

ЕЩЁ ДРУГ ЧЕЛОВЕКА?  
К сожалению, сегодня в нашей ре-

спублике у многих жителей отношение 
к собакам – лишь как 

к  защитникам иму-
щества и бесплат-
ным сторожам. 

Диана 
Идам уверена, 

что бешеный рост 
собачьих стай на ули-

цах Кызыла может быть 
связан в том числе с ха-

латностью конкрет-
ных должностных 

лиц  

таких комментариев после резонанс-
ных случаев нападения собак на людей. 

– Этот метод, конечно, негуман-
ный, но зато действенный, – считает 

 – А какие сейчас альтер-
нативы? Пусть животное погибнет 
от мороза в минус 40 или от рук ка-
кого-нибудь живодёра? Раньше реги-
оны справлялись с этой проблемой, 
а на мизерные бюджеты муни-
ципальных образований не 

ложились миллион-
ные расходы. 

к собакам – лишь как 
к  защитникам иму-

щества и бесплат-
ным сторожам. 

Диана Идам
У меня есть знакомые, кото-
рые, взяв дворнягу, даже не 
утруждают себя придумать 

ей имя. – А ведь животное требует 
к себе такого же внимания, как любой 
член семьи, в первую очередь это уход, 
лечение, питание и ласка. Предки со-
временных тувинцев были кочевника-
ми, и до сих пор у животноводов со-
хранился традиционный уклад жизни. 
Сложно представить чабанскую сто-
янку без собаки – она всегда рядом, 
помогает пасти овец и охраняет 
кошары от хищников. Взрослых уже, 
наверное, трудно исправить.

Кандидат 
в депутаты Хурала 

представителей 
города Кызыла 

от Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ

КЫЗЫЛ
ДАВНО
ЖИВЁТ

А вот ребёнка научить 
ответственному и бережному отношению 

к животным можно. Дети смогут понять, что бродячей собака не рож-
дается, а становится  из-за людского равнодушия.
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ИЗ УКРАИНСКИХ 
ЛАБОРАТОРИЙ,

или Почему специальная военная операция союзных войск, 
видимо, предотвратила угрозу страшнее бандеровской чумы

ВИРУС 

ЭБОЛА В ЦЕНТРЕ 
ОДЕССЫ

Не так давно на освобож-
денных территориях были об-

наружены документы, от содержа-
ния которых волосы дыбом встают. 

Выяснилось, что подрядчик Пентагона  – компания 
Metabiota – на деньги фонда сына президента США 
Хантера Байдена планировала изучать в Одесском 
институте Мечникова опаснейший вирус Эбола. 

Инфекция эта регулярно вы-
кашивает население некоторых 
африканских регионов. Люди уми-
рают в диких мучениях, буквально 
захлёбываясь собственной кровью. 
Но где Африка, а где Украина? Для 
наших широт болезнь, мягко говоря, нехарактерная. 

Самое невинное предположение: американцы хо-
тели изучать вирус Эбола как можно дальше от своих 
граждан. И территория стран третьего мира для этого 
подходит идеально. Но чем дальше от границ США, тем 
ближе к границам России. И вряд ли это совпадение. 

КУПЮРЫ С ТУБЕРКУЛЁЗОМ
В ноябре 2020-го возле школы в селе Степовое Славяно-

сербского района Луганской Народной Республики неизвест-
ные разбросали купюры. Много купюр, которые местные дети 
наверняка бы рассовали по карманам и принесли домой. 

Но подозрительную находку первыми обнаружили 
взрослые и позвонили в милицию. Дензнаки оказались, во-

первых, фальшивыми, а во-вторых, заражёнными штаммом 
устойчивого к антибиотикам туберкулёза. 

Это лишь один из множества фактов, которые войдут в доклад 
российской парламентской комиссии. С марта этого года она рассле-
дует деятельность биологических лабораторий, финансируемых США. 

Среди участников расследования – и депутат от фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Сергей Кабышев.

Нездоровый интерес 
натовских ученых к Эбо-
ле отметили, кстати, и во 
Всемирной организации 
здравоохранения. 

Во время ликвидации 
последствий эпидемии 
в Западной Африке со-
трудников Metabiota 
поймали на том, что они 
привлекали к работе 
экспертов Пентагона – 
и скрывали это – и на-
рушали требования 
протоколов безопас-
ности.  Американцев не 
особо заботило состоя-
ние заболевших – их 
главной целью 
было собрать как 
можно больше 
образцов высо-
копатогенных 
штаммов виру-
са и передать 
их на секретные 
базы в США. Правда 
вскрылась, и ВОЗ, опа-
саясь за свою репута-
цию, отправила исследо-
вателей на родину.

ПНЕВМОНИЯ 
С ДОСТАВКОЙ В ДЕТСАД

Видимо, вирус Эбола на Украину доставить так и не успели. Зато с воз-
будителями других инфекций американцы возле границ России работали 
давно. И дел натворили немало…

Например, в 2009 году в Тернополе 450 сотрудников и воспитанников 
одного из местных детсадов заболели геморрагической пневмонией. Че-
тырнадцать пациентов врачам спасти так и не удалось. 

Специальная комиссия установила: причиной вспышки были виру-
сы, которые утекли через вентиляционную систему из расположенной 
по соседству лаборатории. Воздуховоды загадочным образом вели 
прямо в  детское дошкольное учреждение. 
Ответственность за трагедию тогда никто не 
понёс. А для американцев ЧП и вовсе обер-
нулось коммерческой выгодой: Украина за-
купила в Штатах вакцины на 120 миллионов 
долларов. 

Минобороны 
России регулярно 
выступает с заявления-
ми, которые любого человека 
повергают в шок. Речь идет о системе 
секретных биолабораторий, которую годами 
создавали «западные партнёры» у наших границ. 
И этот пазл только начинает складываться в ужасающую 
картину глобальной паутины, которую плетут по всему миру 
натовские военные и ученые. Зачем они это делают? 

ТАЙНОЕ И ЯВНОЕ

ВИРУС ВИРУС ВИРУС 

Особый цинизм в том, что амери-
канцы устраивают такие лабо-

ратории исключительно за пределами 
своей территории, втёмную используя 
остальные страны как подопытных кро-
ликов, – прокомментировал ситуацию 
Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей Миронов.

Смертность 
огромная – 
в среднем 

до 50% 
И таких «странных» 
случаев за послед-
ние годы на тер-
ритории соседних 
с нами государств – 
хоть отбавляй. 
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НЕНАВИСТИ
СОСЕДИ РОССИИ 
ПОСТРОЯТ 
ЕЩЁ ОДНУ 
БИОЛАБОРАТОРИЮ

В Казахстане
планируют создать биолабора-
торию высшего уровня опас-
ности (BSL-4). На подобных 
объектах хранят и изучают 
микробов, которые вызывают 
летальные и неизлечимые 
инфекции. Например, вирусы 
Эбола и Марбург.

Соседи Казахстана – киргиз-
ские эксперты из Международ-
ной ассоциации по контролю 
биологических исследований – 
уже обратились к президенту 
Казахстана Касым-Жомарту 
Токаеву с предложением запре-
тить строительство секретного 
объекта.

После того, как российские 
специалисты обнаружили на 
Украине шокирующие сви-
детельства разработки под 
контролем США биологического 
оружия, планы Казахстана вы-
зывают серьёзную обеспокоен-
ность и в нашей стране.

В Алма-Ате уже работает 
Центральная референс-ла-
боратория, построенная при 
содействии Минобороны США, 
а бывший замминистра обо-
роны страны Амирбек Тогусов 
в своё время подтвердил, что 
американские военные экс-
перты проводят в казахских 
биолабораториях собственные 
исследования.

В Казахстане гово-
рят, что будущая 
лаборатория нужна 

исключительно для научных 
целей и будет финансировать-
ся государством, а посольство 
США заверяет, что Вашингтон 
не имеет отношения к данному 
проекту, – прокомментиро-
вал ситуацию лидер Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Сергей Миронов. – Вот 
и замечательно! Раз там нет 
никаких секретов, раз там всё 
ради науки, пусть наши специ-
алисты получат доступ к этим 
работам.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Обнаруженные на Украине материалы дают все 
основания полагать, что с помощью этих лабо-
раторий США проводят подготовку к геноциду 

и преступлениям против мира и безопасности. А значит, 
спецоперация России на Украине, те жертвы, на которые 
идет наша страна, ещё более обоснованы. Важно довести 
операцию до конца и полностью устранить эту угрозу. Как 
и в случае с ядерным оружием, в биологической войне не 
может быть победителей, поэтому лица, которые сплани-
ровали и организовали работу этих лабораторий, должны 
быть привлечены к международному суду.

СЕРГЕЙ МИРОНОВ
Лидер Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ

«МОДЕРНИЗИРОВАЛИ»
СОВЕТСКИЕ 
ЛАБОРАТОРИИ

А началось всё как минимум в далё-
ком 2005 году. Тогда украинский Мин-
здрав и американское Минобороны за-
ключили договор, по которому Штаты 
брали на себя обязательство модерни-
зировать доставшиеся Украине от СССР 
биолаборатории. Там с незапамятных 
времён хранились уникальные кол-
лекции опасных вирусов, в том числе 
советские боевые штаммы самых раз-
ных микроорганизмов.

Нет сомнений, что в результа-
те «модернизации» самые ценные 
и  смертоносные образцы попали 
в руки Пентагона. При этом США до 
сих пор не присоединяются к меж-
дународной Конвенции о  биологи-
ческом оружии, которая запрещает 
разрабатывать его, производить 
и  накапливать. Штаты заявляют: 
ряд пунктов этого документа про-
тиворечит интересам их нацио-
нальной безопасности.

Всего же, по оценкам экспертов, 
в мире действует порядка 

400 
американских 
биолабораторий. 
И география их расположения 

довольно занятная. Например, 
спецобъекты в Лаосе, Ливане, 
Индонезии, Малайзии, Пакиста-
не, Южной Корее, во Вьетнаме 
и на Филиппинах берут в коль-
цо Китай и Иран. А несколько 
десятков американских ис-
следовательских центров уди-
вительным образом выросли 
по периметру границ России: 
секретные разработки ведут-
ся на территории Киргизии, 
Узбекистана, Таджикистана, 
Казахстана, Армении, Грузии 
и, конечно, Украины. 

При этом создаваемые 
американцами биолабо-
ратории неподконтроль-
ны правительствам стран, 
на территории которых 
они расположены. До-
ступ в зону исследований 
имеют лишь граждане 
США  – обладатели ди-
пломатического статуса. 
У  представителей мест-
ных систем здравоох-
ранения допуска на се-
кретные объекты нет. 

НУЛАНД 
ВОЛНОВАЛАСЬ НЕ ЗРЯ

В начале марта заместитель госсекретаря США 
Виктория Нуланд отвечала на вопросы сенат-
ского комитета по международным отношениям. 
Один из сенаторов спросил, есть ли на Украине 
химическое или биологическое оружие. Нуланд 
сообщила, что Украина располагает необходимой 
базой для биологических исследований. А затем 
неожиданно добавила, что США здорово озабоче-
ны тем, что эти лаборатории могут оказаться под 
контролем России. Американцы и украинцы сейчас 
ищут способ избежать попадания неких «материа-
лов» к русским. 

Даже американские СМИ задались тогда вопро-
сом: что такого ужасного русские могут найти на 
этих объектах? Ответ прозвучал спустя неделю. 

Виктория Нуланд волновалась не напрасно. Уже 
в середине марта Министерство обороны России об-
народовало секретные документы, обнаруженные на-
шими военными в Херсоне и Харькове.

Оказалось, что биолаборатории в Киеве, Одессе, 
Львове и Харькове были исполнителями проекта UP-8 
(UP – Ukrainian Project), цель которого – изучение воз-
будителей конго-крымской геморрагической лихорад-
ки, хантавирусов и лептоспироза. Именно эти патогены 
имеют природные очаги и на Украине, и  в  России, что 
потенциально позволяет замаскировать их применение 
под естественные вспышки заболеваний. 

Кроме того, во Львове западные микробиологи и виру-
сологи работали с  возбудителями чумы, сибирской язвы 
и  бруцеллёза, в Полтаве – «изучали» дифтерию и дизен-
терию, в Харькове «особо внимательно присматривались» 
к свойствам сибирской язвы, чумы, ящура и птичьего гриппа.

В рамках другого американского проекта, UP-4, в лабо-
раториях на территории Украины изучались возможности 
распространения особо опасных инфекций через перелет-
ных птиц. 

Географическое положение Украины таково, что там 
пересекаются трансконтинентальные пути миграции пер-
натых, маршруты некоторых из них проходят через терри-
тории нашей страны. Таким образом в Россию можно зане-
сти, например, высокопатогенный грипп H5N1 (летальность 
среди людей – 50%) и болезнь Ньюкасла, так называемую 
«чуму птиц», способную нанести немалый вред сельскому 
хозяйству. 

ХОЛЕРА 
ВОСКРЕСЛА

После того, как Минобо-
роны США занялось «мо-
дернизацией» советских 
биолабораторий, на Укра-
ине всё чаще стали фик-
сировать вспышки давно, 
казалось бы, побежденных 
инфекций.

В 2011 году, через 50 лет 
после того, как мир спра-
вился с последней панде-
мией холеры, в Незалежной 
от этой болезни погибли 
33 человека. В 2014-м ситу-
ация повторилась, но госпи-
тализировали уже 800  че-
ловек. 

В 2016-м 20 украинских 
военнослужащих погибли 
от тяжёлой формы свиного 
гриппа. Ещё 200 были го-
спитализированы. 

В том же году на Украине 
было зарегистрировано 115 
случаев ботулизма, умерли 
12 пострадавших. Заболе-
вание это крайне редкое 
и очень опасное: 1  милли-
грамм токсина, выделяемо-
го бактерией Clostridium 
botulinum,  может убить мил-
лион человек. Минимум. 

Год спустя, в 2017-м, – 
новая вспышка. Ботулизмом 
заразились 90 граждан Укра-
ины. Восемь скончались. 

В 2018-м  в Луганской и До-
нецкой Народных Респу-
бликах неожиданно вырос-
ло число случаев заражения 
туберкулёзом, устойчивым 
к антибиотикам.

А в 2019-м  разведка Донец-
кой Народной Республики 
сообщила: на позиции ВСУ 
в Авдеевке прибыли эпи-
демиологи из Харькова. 
Они должны были взять на 
исследование биоматери-
ал у  12 бойцов, чей пред-
варительный диагноз в 21 
веке звучит нереалистично: 
ЧУМА!

Официально было объявле-
но, что вспышку заболева-
ния якобы спровоцировал 
солдат, который приручил 
дикую зараженную крысу. 

НАБОЛЕЛО
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ПЬЯНСТВО 
В ТЫВЕ – 
НАЦИОНАЛЬНОЕ 
БЕДСТВИЕ?

ПОЧЕМУ

– Вячеслав, Вы входите в актив общественного 
движения «Сыны народа за трезвость». Вместе 
с единомышленниками не первый год ведёте 
борьбу с пьянством в республике. Есть результаты? 

– Сейчас работа проводится не так активно, как 
хотелось бы, в силу занятости наших активистов и не-
хватки добровольцев. Однако борьба с бутлегер-
ством принесла свои результаты. 

Эти факты мы 
снимали на камеру 
и предавали огласке 
через социальные 
сети. За два года –  
таких случаев уже 
несколько десятков. 
И надо сказать, что 
продавцы суррогата 
присмирели. 

– Но Вам не кажется, что именно спрос рождает 
предложение? 

– К сожалению, бытовое пьянство в Тыве напрямую 
связано с низким культурным уровнем. Людям мало 
собраться на торжество, им обязательно надо выпить, 
и выпить много! Каждому жителю Кызыла знакома 
картина: в будни, средь бела дня, в самом центре го-
рода можно встретить изрядно «поднабравшуюся» 
компанию помятого или просто маргинального вида. 
И среди них немало молодёжи. 

Наш город просто «плывёт» в дни 
социальных выплат – детских пособий, 
пенсий. Особенно страшно, когда 
жертвами безрассудства 
взрослых становятся дети. 

Увы, как раз из-за таких случаев 
у Кызыла имидж самого криминаль-
ного города России. Отсюда и мно-
гие наши экономические проблемы. 

– Женщины пьют больше мужчин? 

– Правильно говорят: пьёт муж – 
полдома горит; жена пьёт – весь дом 
горит. Пугает, что женский алкоголизм 
в Тыве молодеет. Мы как-то проводили профилакти-
ческие рейды по улицам Кызыла. Во дворе одного из 
многоквартирных домов расположилась компания со-
всем молодых девушек, на вид лет 20-ти. Сидели пили 
пиво – и явно не по бутылочке на каждую. Мы пытались 
их пристыдить, но им было всё равно. А ведь пьющая 
женщина ответственна и за ухудшение генофонда на-
ции, и за духовную деградацию общества. Ребёнку, ко-
торый рос в такой семье, сложно состояться в жизни.      

– Стандартный вопрос: что же делать?     

– Тыве, помимо наркологического диспансера, не-
обходимы кризисные центры. И в первую очередь они 
нужны женщинам. Лучшим стимулом к исправлению 

для матерей будут их чада. Поэтому на базе таких уч-
реждений должны быть детские отделения, чтобы не 
разлучать ребёнка с мамой. 

– А как же усилия властей по ограничению 
продажи алкоголя? Вроде что-то делается…

– Убытки понесли легальные магазины, а мел-
ких точек по продаже пива этот закон почти не 
коснулся. Поменяв вывеску, они стали в один миг 
барами и спокойно продолжают спаивать народ. 

А спрос на суррогат, к сожалению, всегда был. Зна-
чит, он так и будет привозиться. Недавно на одном 
из совещаний в правительстве Тывы министр вну-

тренних дел сказал, что только за одну неделю у нас 
изымают до полутонны нелегального алкоголя. Если 
разделить на каждого жителя республики – вый дет 
почти по литру палёной водки. В неделю! 

– А на законодательном уровне что необходимо 
предпринять? 

Этот вопрос мы обсуждали с прежним 
главой региона несколько лет назад. На 

сегодняшний день в Тыве нет чёткой 
концепции алкогольной политики. Нужна 

консолидация общества 
в борьбе с пьянством. 

Власть, СМИ, силовики, 
медики, учителя 

должны объединить 
усилия. Обязательна 

профилактическая работа 
с подрастающим поколением, 

ведь дети – это наше будущее.   

Криминальные сводки республиканского МВД 

и статистика самых трагических ДТП – это зеркало 

повальной алкоголизации наших людей. Драки, грабежи, 

изнасилования, дикие по своей жестокости убийства – 

вот как мы расплачиваемся за реки суррогатного алкоголя, 

в которых давно утонула наша любимая республика.

Кто виноват и что делать? 

  На эти вопросы мы искали (и нашли) ответы вместе с кандидатом 

в депутаты Хурала представителей города Кызыла от Партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Тыве 

– Одни пьют от неустроенности в  жизни, 

другие – от привычки, третьи – от безделья. 

Но власть на то и власть, чтобы заботиться об 

обществе. Однако я пока не вижу заинтере-

сованности и сплочённости разных структур, 

в чью компетенцию входит решение этого 

вопроса. Просто перекладывают ответствен-

ность друг на друга. 

– Пьют у нас много. Но почему? Откуда такая потребность? 

У нас 
в республике 
невероятная 
природа. 
Но туристы 
не едут – 
страшно. 

Наши 
общественники 
много раз буквально 
ловили за руку 
продавцов, которые 
продавали алкоголь 
в запрещенное время.

– Необходимо ужесточать 
наказания за продажу нелегального 
алкоголя и откровенного суррогата. 

Вячеславом Монгушем
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ЭЛЬВИРА ШАБАЛИНА:

«РЕШЕНИЕ
МУСОРНОЙ 
ПРОБЛЕМЫ ЕСТЬ»

– Предприятие, на балансе которо-
го находится полигон, не справляется 
с нагрузкой, – объясняет Эльвира 
Шабалина. – Не хватает тяжёлой 
техники и специалистов. Ситуацию 
усугубляют и летние пожары на 
свалке, за которые ком-
мунальщикам потом 
выписывают огромные 
штрафы. Оплачивать 
их должен муници-
пальный бюджет, 
а значит – и про-
стые налогопла-
тельщики. 

НАДЕЖДА
НА ЗАВОДЫ

Но полигон, резервы которо-
го весьма ограничены, – это, конечно, 
не решение проблемы. Необходимо 
строить заводы по переработке ТБО. 
И к 2024 году в рамках национального 
проекта «Экология» в регионе обеща-
ют ввести в эксплуатацию два подоб-
ных предприятия, которые смогут пе-
рерабатывать от 50 до 100 тысяч тонн 
мусора в год, а сам полигон – закрыть 
и рекультивировать к 2030 году. 

Безусловно, закрытие полигона и от-
крытие заводов не должно больно уда-
рить по кошелькам простых тувинцев – 
тарифы для физических и юридических 
лиц необходимо сохранить на адекват-

ном уровне. Иначе эффекта от му-
сорной реформы не будет. 

ЧИСТО
НЕ ТАМ, 

ГДЕ НОВЫЕ 
КОНТЕЙНЕРЫ

Многие горожане 
недоумевают:

почему даже с прихо-
дом нового регоператора во 
многих дворах по-прежнему 

горы отходов возле баков? 
Два года назад мэрия Кызыла 

закупила 200 штук новеньких кон-
тейнеров. Но чище действительно 

не стало. Пакеты с объедками часто 
лежат под палящим солнцем возле 

новеньких баков. 
Почему? Где-то сами 

жители никак не 
приучат себя поль-

зоваться благами 
цивилизации, а где-

то хозяйничают 
бродячие собаки, 

которые растаски-
вают отходы по всей 

округе.

Поэтому я считаю целе-
сообразным покрывать 

часть расходов на покупку 
новых контейнеров за счёт бюд-
жетных субсидий, а малоимущим  

гражданам предоставлять их 
бесплатно, – считает канди-
дат в депутаты Хурала пред-

ставителей города Кызыла 
от Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Эльвира
Шабалина. – Тогда в нашем 

любимом городе бу-
дет порядок! 

– Регоператор не должен убирать 
территории возле мусорных баков,  – 
объясняет Эльвира Шабалина. – Со-
держание контейнеров и площадок, 
на которых они стоят, – это обязан-
ность управляющих компаний, кото-
рые в большинстве случаев безобразно 
к ней относятся. Отсюда и захламлён-
ность придомовых территорий. 

Конечно, необходимо ужесточить кон-
троль за деятельностью городских УК. Но 
можно ещё и закупать баки с крышками – 
доступ к ним должен быть только у жиль-
цов и коммунальщиков. Строительство 
ограждений по всему периметру мусор-
ных площадок также частично решило бы 
проблему со стихийными свалками. 

ЧИСТОТА НЕ ПО КАРМАНУ
Многие жители частного сектора 

по-прежнему не торопятся с приобре-
тением мусорных контейнеров: выки-
дывают отходы на первую попавшуюся 
свалку или же вовсе оставляют пакеты 
возле дома. Дело в том, что сейчас сто-
имость одного бака в Тыве превышает 
пять тысяч рублей – сумма неподъём-
ная для большинства населения. 

И если юридическое лицо ещё мож-
но привлечь к ответственности за на-
рушение санитарных норм и правил, то 
поймать за руку человека, который вы-
бросил мусор в неположенном месте, – 
задача практически невыполнимая. 

ЧУДОМ ИЗБЕЖАЛИ 
ЭПИДЕМИИ

Когда в 2018 году в региональной 
столице появился новый регопера-
тор из Красноярска, многие ждали 
чуда. Но его не случилось. В счита-
ные месяцы город утонул в отходах. 
Во дворах и в частном секторе стояла 
жуткая вонь, а по улицам разгулива-
ли крысы и полчища тараканов. Лишь 
чудом удалось избежать эпидемии. Го-
ре-коммунальщиков погнали взашей, 
а к расчистке завалов привлекли МУП 
«Благоустройство». И лишь в начале 
этого года в регионе был назначен 
новый оператор – ГУП «Транспортный 
сервис и проект» (ТСП). 

– Сегодня мы видим, что ситуация 
меняется к лучшему, – комментирует 
справедливоросс Эльвира Шабалина.
– Например, в Пий-Хемском, Тандинском 
и Каа-Хемском районах и на террито-
риях самых засорённых озёр Чагытае 
и Сватиково появились непривычные 
нам вместительные бункеры для сбо-
ра отходов. Осталось решить самую 
сложную задачу – утилизацию твёр-
дых бытовых отходов (ТБО).

НЕ ХВАТАЕТ ВСЕГО
По мнению члена Партии СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Эльвиры 
Шабалиной, сегодня в сфере сбора 
и утилизации мусора существует опре-
деленная неразбериха. 

Регоператор ТСП занимается толь-
ко вывозом и транспортировкой 
мусора, а сам полигон находится 
уже в ведении МУП «Благоустрой-
ство». 

После мусорного коллапса,
в котором оказался Кызыл, 

власти ввели режим ЧС 
и сменили регионального 
оператора. Стало ли чище 
во дворах? Да. Но исчезла 

ли проблема с утилизацией 
отходов? Нет. Возможен ли 

счастливый финал в этой 
дурно пахнущей истории – 
знает кандидат в депутаты 

Хурала представителей 
города Кызыла от Партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ
Эльвира Шабалина.

Ситуацию 
можно переломить 

лишь за счёт серьёзных 
инвестиций. У города таких 
денег нет, поэтому не лучше 

ли было передать полигон на 
баланс регоператора ТСП? Он 
собирает огромные деньги с 
населения за вывоз мусора: 
101 рубль с жителя много-

квартирного дома и 95 
рублей с тех, кто про-

живает в частном 
секторе.

– Я сторонник строительства мусороперерабаты-
вающих заводов, поскольку полигон – это прошлый век, – 
говорит Эльвира Шабалина. – Но конкретно в нашей 
республике предприятия по переработке ТБО не смогут 
существовать без государственной поддержки. И конеч-
но, перед тем как начать строительство, необходимо 
провести общественные слушания, продумать логи-
стику, чётко определить объём мощностей и привлечь 
высококлассных специалистов. Предсто-
ит огромная работа. 



СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
РЕСПУБЛИКА ТЫВА8 ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО

НАША ГАЗЕТА НАШИ ОДНОКЛАССНИКИ НАШ ВКОНТАКТЕ НАШ сайт
РЕГОТДЕЛЕНИЕ 
ОНЛАЙН
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